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❊ القاهرة/ متابعات: 

أكدت الفنانة المصرية وفاء عامر في تعليق منها 
على الدعوى المقامة بوقف مسلسلها التلفزيوني 
)كاريوكا( أن إحدى الفنانات التي ترغب في توقف 

مسيرتها وانطلاقتها الفنية تقف خلف الدعوى.
وفاء قالت أنها ستكشف عن هذه الفنانة المزيد 
من التفاصيل خلال الفترة المقبلة لأنها تملك كل 

الأدلة التي تبرئها.
وكان احد المحامين كان قد تقدم ببلاغ رقم 
39399 لسنة 66 ق قضاء إداري، يطالب فيه بوقف 
تصوير )كاريوكا(، لأنه يحكي قصة حياة راقصة، 
وكان الأجدى بإنتاج مسلسلات عن الدكتور مجدي 
يعقوب، أو الدكتور أحمد زويل، أو الراحل نجيب 

محفوظ.

يذكر أن وفاء سافرت مؤخراً إلى )سلوفانيا( 
لتصوير العديد من المشاهد الخارجية المتبقية 
من أحداث مسلسل )كاريوكا( الذي يروي قصة 
حياة الفنانة تحية كاريوكا وهو من تأليف فتحي 
الجندي وإخراج عمر الشيخ وبطولة وفاء عامر 
وعزت أبو عوف وفادية عبد الغني ومحمود الجندي 

وند عادل .

ال�سبت - 12مايو 2012م - العدد 15464

وفاء عامر: فنانة ترغب في توقف مسيرتي الفنية هي 
من تقف خلف الدعوة المقدمة ضد )كاريوكا(

معرض تعز الدولي للكتاب يفرد مساحة لأدب الطفل وتقنية المعلومات

مهماً  حقيقياً  دوراً  الجادة  الجديدة  الواقعية  السينما  لعبت  لذلك 
وتصريفياً في ترسيخ القيم المادية والمبادئ الإنسانية والأخلاقية في 
نفوس المشاهدين الذين يتذوقون الأفلام الهادفة ذات الجودة والقيمة 
الفنية الرائعة في الشكل والمضمون التي تناولها المخرجون الجادون 
أمثال صلاح أبو سيف، حيث تدين النظام السياسي المصري الفاسد 
وتعددت الأحزاب السياسية والثقافات البرجوازية التقليدية السائدة التي 
تخدم في سياستها النظام الرأسمالي العفن والتعصب الفكري والتشدد 
الديني المتطرف الذي يقف عائقاً في مواجهة النهوض الثقافي، حيث 
يواجه الشعب المصري في ظل الظروف الراهنة المتردية الفساد الإداري 
القائم على الرشوة والاختلاسات والمحسوبية واحتكار الارستقراطية في 
المناصب العليا التي تحمي المصالح الفردية في السلطة وعدم توفير 
فرص العمل للعمالة الفائضة وهذا ما يؤدي إلى انحراف الشباب العاطل 
عن العمل إلى تعاطي المخدرات والخمور وجرائم الاغتصاب والسرقة 

والقتل وغيرها من الأعمال الإجرامية المحرمة قانونياً.
كل هذه الظواهر السلبية الناتجة من الهموم والمشاكل السياسية 
والاجتماعية والاقتصادية عكست نفسها على المخرجين الجادين في 
تناولهم الموضوعات الجادة لذلك اعتبر أن من أهم أعمال المخرج هو 
معرفة كيف يفوت من الرقابة ويعرف كيف يعرض الموضوع بحيث يقنع 
الرقابة بوجهة نظر البداية مثلًا فيلم سياسي يتحدث عن الديمقراطية 
والانتخابات وهي فعلًا مواضيع خطيرة وشائكة حيث يتحدث المخرج 
الكبير صلاح أبو سيف قائلًا: لا أريد أن أضع الرقابة )وهي هم من هموم 
المخرج( شماعة يتعلق عليها كل شيء وسبباً في عدم تقديم موضوعات 
فكرية جادة ولذلك أهم مشكلة في الإنتاج الفني هي إيجاد المنتج 
المستعد لعمل الأفلام ولا أقول عنها أفلاماً ضخمة التكاليف أو إنتاجاً 
متميزاً وهو في الحقيقة لا يقدم هذه النوعية من الأفلام ولكنه يقدم 
أفلاماً عادية فيها نوع من الجودة والكيف يظهر فيها اختياري للموضوع 

وأداء الممثل الذي اخترته والفن الذي يتعاون معك.
للأسف هذه النوعية من المنتجين غير موجودة حالياً وأيضاً سرقة 
الأفلام السينمائية تعتبر ظاهرة سلبية يسرق الفلم من أول خطوة 
التوزيع وهذه عملية قرصنة، الفيلم المصري في أمريكا تبلغ إيراداته 
حوالي ثلاثمائة وخمسين ألف دولار ويشترى من مصر بثلاثة آلاف دولار 
وهذه عملية حسابية غير معقولة وفي هذه الحالة لماذا ينتج الفيلم 
وهو مدرك أنه سيسرق ولن يسترد أمواله، حتى في مصر أصحاب دور 
العرض أصبحوا يتحكمون في عرض الأفلام ويفرضون الإتاوات على 
أصحاب الأفلام ومن المؤسف أن يحدث هذا في القطاع العام والخاص 

وهذه كلها هموم ومشاكل وراء توقف الإنتاج الجيد فالفيلم الجيد عندما 
لا يعرض في الوقت المناسب يعني توقف رأس المال وخسارة فادحة على 
المنتج والفنان أيضاً وكذلك مسألة النجوم من العيب أن يتحدث الإنسان 
عن أجور الفنانين ولكن الفنان المبدع له اسمه وشهرته ولولا أن المنتج 
يعرف أنه يسترد هذا المبلغ لما تعامل مع الفنان أساساً ، المشكلة هي 
كيف نكتشف وجوهاً جديدة ونعطي فرصاً لهم وهذا يحتاج إلى سياسة 
وتركيبة معينة ويحتاج إلى شركة إنتاج لها خطة في الإنتاج والتوزيع 
ولكن هذا المنتج لا يخطط ولا ينتج سوى فيلم أو اثنين فيضطر إلى 
أن يحشر الكمبارس بجانب النجوم بأمل أن يسترد رأس المال ولذلك 
كل الأعمال الفنية تمثل هماً كبيراً للمخرج فعندما يتعاون معه مدير 
التصوير ومدير الإضاءة ثم في النهاية تجد الصورة ليس فيها شيء 
مما أجهدت نفسك في إبرازه وعندما تسأل نفسك ولماذا كل هذا التعب 
والمجهود الذي أهدر وما أكثر ما قاسينا في المعامل والنواحي الفنية ويا  
للأسف مازلنا نتعامل مع آلات انتهى  عمرها الافتراضي، وقد لا تكون 
هناك علاقة بين المخرج ودار العرض في رأي الكثيرين ولكنهم نسوا 
أن عمل المخرج لا يظهر إلا في دار العرض وعندما يعرض الفيلم في 
دار عرض سيئة الإضاءة والصوت والتهوية وأيضاً سيئة المظهر فإن هذا 

ينعكس على المشاهد.
ومن هموم ومشاكل المخرج في العمل السينمائي كما يقول الفنان 
الكبير صلاح أبو سيف لطلبته : طول ما هو حي عينه كاميرا وأذنه جهاز 
تسجيل، المخرج يفكر ولا يعيش حياة خارج عمله وهو أيضاً أحياناً ينسى 
نفسه وهو مستغرق في الفيلم الذي يعده لذلك فأنا مندهش جداً من 
بعض المخرجين الذين يقدمون ثلاثة أو أربعة أفلام في السنة، كيف 
يحدث هذا؟ فالمخرج عندما يستعد الفلم يستغرقه العمل تماماً وليس 
لديه تفكير غير الفيلم وشخصياته والتفاصيل التي بعدها لأن الفيلم 
هو عبارة عن تفاصيل صغيرة لو غفلت عن نقطة منها تجد أن السلسلة 
كلها انقطعت ولعل هذا هو السبب في أنني لا أخرج إلا فيلماً في كل 
سنتين أو ثلاث سنين لأن العمل الفني ما هو إلا مجرد جمهور ونقاد، 
الجمهور هو الهدف الذي أمام المخرج ويريد أن يصل إليه والعمل الفني 
يقدم أساساً لأجل الجمهور وليس من أجل النقاد أو المهرجان أو الموزع 
أو المخرج، العمل الفني من الجمهور أولًا وأخيراً لذلك يقول المخرج 
الفنان والعملاق الكبير صلاح أبو سيف إنه ليس له جمهور معين وأنه لا 

يعمل لأجل المثقفين أو المتعلمين أو غيرهم من فئات وشرائح المجتمع 
الإنساني وإذا لم يصل فيلمي لجميع الأوساط والطبقات اعتبر نفسي 
قد فشلت وربما تكون للفيلم أكثر من قراءة لكن على جميع المستويات 
القراءة الأولى الواضحة مطلوبة للجميع والنقد مهم وأنا محتاج لمن 
يرشدني إلى طريق الصواب ويظهر لي محاسني وعيوب العمل الفني 
الذي أقوم به حيث إن النقد الذاتي  ليس مجرد إظهار العيوب فقط ولذلك 
بعض النقاد يظهر ثقافته ويستخدم الكلمات الفنية التي ليس لها معنى 
أو علاقة بالنقد وفي الواقع النقاد هم آخر من يتذوقون العمل الفني 
وكيف استقبلوا الأفلام التي قدمتها كـ)شباب امرأة( و )الزوجة الثانية( 
و )الفتوة( وغيرها من الأفلام التي يمجدها النقاد اليوم ويعتبرونها من 
أهم الأفلام في السينما المصرية وكيف تم استقبالها من بعض النقاد 
ولكني لا أريد أن أقول لهم إنني سبقتهم في التفكير ولكن اعتبر نفسي 
ابن زمني وبيئتي وبصراحة الفيلم المصري وصل إلى مستوى العالمية 

واستقبل في أسابيع الأفلام والمهرجانات.
ومن هموم المخرج السينمائي الفنان والعملاق الكبير الراحل يوسف 
شاهين الذي يعتبر رائد الواقعية الجديدة، حيث قدم الكثير من الأفلام 
الجادة منها العصفور والأرض وعودة الابن الضال وحدوتة مصرية 
والإسكندرية ليه والمصير، حيث يقول ليس لدينا مؤسسات إنتاجية لها 
سياسة واضحة والطريق لدخول السوق العالمية شيء من المستحيل 
وفي الحقيقة أول هذه الهموم الإنتاج في مصر هو إنتاج أفراد والفيلم 
عندما ينتج من خلال شخص معين هدفه تجميع المال من خلال الموزع 
وبعض المساعدات وبهذه الطريقة يولد الإنتاج هزيلًا وفقيراً بعكس 
الأمر إذا كان الذي يتولى الإنتاج مؤسسة إنتاجية كبيرة كما هو حادث 
في جميع العالم ومن هموم المخرج كيف يمكن اختيار الموضوع حيث 
العمل لا يقوم إلا إذا كان فيه حماس وتعاطف بين الموضوع الذي يقدمه 

المخرج.
وعند اختيار الموضوع تبدأ المشكلة الأساسية وهي كتابة السيناريو 

وهي تأخذ الجهد الأكبر وتعد مرحلة مضنية.
وقد يشارك المخرج في السيناريو مساهمة كلية وأحياناً يعاد السيناريو 
أكثر من ست مرات حتى يطمئن المخرج من عمله وقد يقرأ المخرج 

موضوعات بعضها جيدة ولكنها بالنسبة له مكررة ومن ضمن تكوينه 
النفسي أن الشيء المكرر لا ينسجم معه وأيضاً كلفة الإنتاج من هموم 
المخرج حيث يحاول بقدر المستطاع تنفيذ العمل الفني بأقل التكاليف 
الممكنة لأنه يعرف مدى ضيق السوق المحصور فيه الفيلم المصري 
ويحاول أن يقدم أفضل ما يمكن بأقل كلفة وهذا يكون أحياناً على 

حساب العمل الفني الذي يقوم به المخرج.
ومن هموم المخرج أيضاً القيم الضائعة وهي تعني المناخ الذي يحيط 
بتنفيذ الفيلم الفريق المتجانس والانضباط واحترام المواعيد والتفاني 
في العمل والاشتراك في عمل واحد فقط غير موجود فالممثل أحياناً 
يرتبط بالعمل في أكثر من قناة )السينما والتلفزيون والإذاعة والمسرح( 
وغيرها من الفنون الأخرى ومن هموم المخرج أيضاً المعدات الفنية، 
حيث معمل الصوت شيء مخجل جداً أن نلاحظ بعض الأفلام المصرية 
ترفض في العروض الخارجية لأن النسخة غير صالحة للعرض صوتاً 
وصورة وهذا أسوأ شيء ممكن أن توصم به صناعة تجاوز عمرها ستين 
عاماً ومن أكبر الهموم والمشاكل عند المخرجين الجادين كيفية اختيار 
الموضوعات الهادفة والمهمة التي يتصور من خلالها المخرج أنها موجهة 
لطلبة الجامعة والأكثر تذوقاً من الجمهور العادي وليس بالضرورة أن 
يصل الفيلم بالكامل إلى جميع المشاهدين وحيث لا يعتقد أن نوعية هذه 
الأفلام الجادة يقبلها غير المتعلمين الذين لهم مطالب بدائية وهؤلاء 
يستجيبون لأفلام الميلودراما وأفلام الحركة فالصراع عند المخرج 
الجاد ذهني وليس عضلياً والطريق إلى العالمية هو العقبة الرئيسية 
لكي تعرض الأفلام المصرية في أوروبا وأمريكا وفرنسا وغيرها من 
الدول الأوروبية التي لديها شركات عالمية ضخمة من الإنتاج السينمائي 
لابد أن ندخل من خلالها إلى هذه الأسواق لذلك أتصور أن اليهود لهم 
سيطرة كاملة على هذه الشركات وصناعة السينما عموماً وأنهم بشكل 
تلقائي يعادون الأفلام العربية المصرية ولكن الصعوبة هي كيف ندخل 
سوق التوزيع؟ وأما عرض فيلم في أمريكا فنراه من الصعب جداً نتيجة 
الشركات الاحتكارية الأمريكية السينمائية المسيطرة على سوق التوزيع 
والإنتاج السينمائي لذلك لم يكن الشباك هو مقياس القيمة الفنية 

للفيلم السينمائي.

السينما بين 
الهموم 
والمشاكل

مخرجون يعانون من قلة الإنتاج السينمائي
إن السينما هي الأداة التنويرية الثقافية وتعتبر من أهم الفنون في الفن السابع التي 
تتناول العديد من القضايا والأفكار الإنسانية المهمة منها السياسية والاجتماعية والاقتصادية 
والثقافية والفنية وغيرها من المجالات الأخرى التي تتمحور في جوهر القضية الفكرية ولكنها 
في الحقيقة ليست مجرد صناعة، بل هي في الأساس من أحد أخطر الأسلحة الفكرية التي 
تعبر تعبيراً صادقاً ومباشراً عن ثقافة المجتمع الإنساني وعليه أن يكون مقياساً صحيحاً 
لطموحاته الذاتية وحسب حجم حريته الإنسانية من حيث النهوض الثقافي الذي يكاد في 

عصرنا الحاضر أن يفوق الكلمة وما تحمله من معان سامية، 
وقد قدم الفنان والمخرج العملاق الكبير الراحل صلاح أبو سيف الذي يعتبر الرائد الأول في 
الحركة الفنية السينمائية المندفعة نحو التجديد ونوعية المعاصرة في ترجمة مختلف الصور 
التعبيرية الموضوعية من حيث بلورتها وتحليلها وتجسيدها من خلال الشاشة الكبيرة مثل 
أروع الأفلام الجادة في فترة الثلاثينات منها القاهرة ثلاثون وبداية ونهاية وحمام الملاطيلي 

واللص والكلاب والسمان والخريف والسقامات والكرنل.

علي عبدالله الدويلة 

❊ الريا�ض/ متابعات: 
يعود سندباد الأغنية الخليجية النجم السعودي راشد الماجد إلى 
جمهوره بعمل فني جميل هو عبارة عن أغنية سينغل يجدد من 

خلالها تعاونه مع شاعرة الشباب الإماراتية المتميزة ريم تواق
قصيدة ريم تواق  .

هذه المرة حملت اسم )الله عليك(، وقام بتلحينها الملحن القدير 
أحمد الهرمي ويقول مطلعها:

)الله عليك مجنون أنا.. والله فيك
كلي لعينك يالغلا تامر حبيبي.. وش عليك

دامك ملكت العقل كله.. قلبي معاك هذا محله..(
معروف أن راشد الماجد غنى من أشعار ريم تواق العديد من 
الأغنيات الرائعة التي حققت الرواج الكبير ومنها أغنيات )يا من 
تمنى( و)وش تبي( و)سياسة( و)أنا السما( و)يا جنوني( وغيرها.

)الله عليك( عمل فني جديد يتحد فيه 
صوت راشد الماجد مع أشعار ريم تواق

❊ القاهرة/ متابعات: 

المصرية  المطربة  كشفت 
آمــال ماهر في تصريح لها 

عبر حسابها الخاص على 
في  تنشغل  أنها  تويتر 
الوقت الحالي بالتحضير 
لألبومها المقبل مشيرة 

فيه  تتعاون  أنها  إلــى 
مع نخبة من الشعراء 
والملحنين والموزعين 
في مصر ممن تعاونت 

ألبومها  ــي  ف معهم 
السابق الذي حقق نجاحاً 

كبيراً.
وكانت آمال قد حصلت مؤخراً على جائزتين في مهرجان 
 Middle East Music Award» الموسيقى بالشرق الأوسط
MEM » لعام 2011،الأولى جائزة أفضل مغنية شابة، أما 
)أعرف  ألبوم غنائي لألبومها  أفضل  الثانية فهي جائزة 

منين(.
برنامج  حلقة جديدة من  مؤخراً  آمال صورت  أن  يذكر 
)تاراتاتا( مع الفنانة أسماء لزرق والفنان زين العمر والمقرر 

عرضها قريباً على قناة دبي.

آمال ماهر تحضر 
❊ بيروت/ متابعات:لألبومها المقبل

غادر السوبر ستار راغب علامة 
بلد الجمال والبيتزا إيطاليا! ووصل 

إلى الكويت بعد أيام قضاها في 
روما صور خلالها أول إعلان 

لعطر فريد يحمل اسمه.
راغب كشف عن مفاجأته 
)تويتر(،  في  صفحته  عبر 
لها  أنه كان يحضر  وعلمنا 
أن  ــى  إل طويلة  فــتــرة  منذ 

أصبحت جاهزة.
وفــي إيطاليا صــور راغــب 
في  بعطره  الخاص  ــلان  الإع
أحد قصور قرية تبعد نحو 700 
وشاركته  رومــا  عن  متر  كيلو 
بينما  إيطالية،  )مــوديــل(  فيه 
أدار الموقع مخرج ألماني ومدير 

تصوير من ألمانيا.
 ALAMA « اسم العطر الجديد
عنه  وقــال   »Note D>amour

راغــب بأن رائحته روعــة وأن 
أصدرته  التي  الشركة 

اشــتــغــلــت عــلــى 
ستة  منذ  خلطته 
شهور ولقد أعجبني 

كثيراً.
راغب اختار عطره 
بــنــفــســه وأعــطــى 
ملاحظاته بتعديل 
تــصــمــيــم زجــاجــة 
ـــر.. وهـــو  ـــط ـــع ال
سيحيي في الكويت 
حفلًا خاصاً قال عنه 
انه لعائلة )كريمة(
واحترمها  إحــبــهــا 

)كتير(.

راغب علامة يستعد لإطلاق أول عطر يحمل اسمه


